

# LA JUSTICIA

Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SIEMPRE Y CUANDO VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
UNIÓN, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 27 Septiembre de 1900

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
1'50 pesetas trimestre. Anuncios y re-  
mitidos a precios convencionales.

N.º 4

Pago adelantado

## DEDICADO A LA GLORIOSA REVOLUCION DE SEPTIEMBRE

29 DE SEPTIEMBRE  
de 1868

Fecha gloriosa ante la cual se descubre con veneración todo el elemento liberal de nuestra Patria, fecha que recuerda en el presente período de desquiciamiento afeminado, las grandes energías que tenía pocos años ha, el pueblo que hoy eceptico y aletargado, duerme despierto, soportando las más crueles injurias y los más indignos vejámenes. Fecha gloriosa que cual astro del día venidero, nos muestras la ruta que debe seguir todo pueblo que ansia romper sus cadenas de afrenta y humillación.

¡Quién diría que es este el pueblo de la revolución! Aquel pueblo viril, que cansado de indignos atropellos, de punibles arbitrariedades y de criminales torpezas; levantóse decidido para lavar su afrenta y logró acabar con el humillante estado de abyección y de oprobio á que una caprichosa y seducida dama, con sus vacilaciones y flaquezas le condujo.

Quien diría que este es el mismo pueblo, que, desde que se levantó en justificadísima revolución en la baía de Cádiz, estaba convencido de su triunfo de Alcolea; pues sus hombres entusiasmados liberales, no podían soportar con honra los vejámenes de que eran víctimas, y confiados de valor, jamás divisaron la hipocresía y la traición, que hoy por desgracia, tan hondas raíces ha echado en nuestro país.

Aquellos héroes, creyeron concluir con el achulapado cesarismo y derramaron generosos su sangre para lograrlo; más no vieron que tras el radicalismo de la revolución, se cebaban las enmascaradas caretas conservadoras y para implantar la normalidad, buscaron el apoyo en antiguas doctrinas que estacionaron su gloriosa obra y fatalmente la condujeron á la transacción, malgastando así sus energías y haciendo inservible tantos sacrificios y sangre derramada.

Pueblo, fíjate en el ayer, contempla la gloriosa obra de aquellos héroes y utiliza tu experiencia para seleccionarla; apropiate su valor, despréndete de su complacencia, busca el radicalismo y triunfarás.

Despierta pueblo de tu letargo, mira los densos nubarrones reaccionarios que te amenazan: obra enérgicamente.

Ante el monumento glorioso y sublime de la revolución, descúbrete con respeto y procura estimularte; pues en aquella cripta funeraria yacen los venerables restos de tus antecesores que lucharon por tu bien y el de tus descendientes.

FRANCISCO ALLEBROC.

### LA REVOLUCION ES LA VIDA

No nos sentimos inclinados en estos tristes momentos á cantar elegías á la revolución de Septiembre ni á lamentar su muerte por obra de la pérdida de lealtad y de la traición alevosa, recompensada espléndidamente con las mercedes reservadas al mérito y al heroísmo. La revolución de Septiembre abortada fatalmente desde su origen, y los principios democráticos que constituyeron su esencia y su genuina expresión, no arraigaron jamás preciso y doloroso es confesarlo! en los hábitos de nuestro pueblo que solo se siente bien hallado en brazos de esa tiranía secular que ha engendrado en él sentimientos y costumbres mezcla de indómita rebeldía y de baja sumisión, de todo en todo incompatibles con el ejercicio sereno de la libertad y con la práctica tranquila del derecho. El fracaso estrepitoso y tremendo de aquel gran movimiento social que prometió ser un paso de gigante en el progreso y en la vida de la sociedad española es para nosotros un hecho puramente subjetivo que sería suprema candidez atribuir al acto odioso que determinó su caída y el levantamiento del régimen hoy imperante. Nuestro pueblo es y será siempre, por ley fisiológica ineludible, la encarnación misma del eterno Sísifo mitológico, fatalmente condenado á agotar sus fuerzas en la dura labor de arrastrar y elevar á la cumbre del monte la pesada mole que encierra el tesoro de su libertad, de su dignidad y de su derecho para abandonarla inerme y confiado en el acto de tocar á la cima, dejando que, escapada de sus manos, ruede y se precipite de nuevo al fondo del abismo.

No, no lloremos hoy como mugeres el bien perdido que no supimos en sazón oportuna defender como hombres. Basta á conmemorar el 29 de Septiembre el dolor grave y silencioso de cuantos sienten la nostalgia del honor hundido y del derecho eclipsado, mientras allá en Marin, en Gijón y en Santander, histéricas y apagadas aclamaciones llenan una atmósfera saturada de vapores de sangre y de lágrimas, revelándonos que hay todavía en estos tiempos un pueblo singular, digno al parecer de tal nombre, que goza y comprende la vida re-

gocijada y satisfecha aun fuera del ambiente de la dignidad, del honor y del derecho humano.

Vedle, si, vedle hoy á ese pueblo siempre inconsciente y tranquilo, sumido en el enervamiento y en el servilismo, en medio de la afrenta y de las desdichas sin nombre que han caído sobre su cabeza, inmóvil, pasivo y cruzado de brazos contemplando entre absorto y distraído la pérdida y la caída del tesoro que ha dejado escapar de sus manos, rodando con estrépito estrellándose de una á otra peña y corriendo á sepultarse en el fango del olvido. Es el mismo que se nos aparece ora abatido, ora animoso, siempre voluble, imprevisor y ligero en los trances más cruentos de nuestra historia, sin comprender que hay algo infinitamente más bajo que el vencimiento y es la aceptación sin protesta de la propia humillación. Puede haber grandeza y dignidad en la derrota; no la hay, no puede haberla en la degradación y en la vilipendencia.

La vecina rrañicia, debilitada y envilecida por un régimen corruptor que la llevó á la ruina, al vencimiento y á la desmembración del territorio, sintió en medio de los espasmos de la agonía, hervir en su pecho ese fuego sagrado, esa ansia de honor y de vida que redime y levanta á los hombres y á los pueblos en medio de sus aficciones y desastres y en un supremo y honrado movimiento de ira y de vergüenza arrojó lejos de sí á los fautores de su daño y se regeneró por la libertad y alcanzó timbres de gloria que le conquistaron el respeto del mundo. Nosotros, misero rebaño, *servum pecus* de Horacio, hemos hallado más eficaz y más cómodo en medio de nuestras desdichas, acojernos á la protección celeste salvando del naufragio las instituciones tradicionales y arrojándonos en brazos de una teocracia siempre absorbente y siempre afanosa de labrar nuestro bien trocando las dichas celestiales que generosamente nos ofrece con sus bendiciones, á cambio de los bienes terrestres que reivindica modestamente para sí.

La España actual, postrada, entumecida, sumida en blando sopor, es por desgracia impotente para operar su regeneración y levantar su alma á las alturas del ideal. Si no hemos de caer indefectiblemente á la categoría de los pueblos condenados al aniquilamiento y á la muerte es absolutamente preciso que surja una nueva generación dispuesta á romper los lazos que le unen con un pasado bochornoso y á luchar con la fé y el entusiasmo de otros tiempos contra la reacción y el fanatismo que nos degradan y nos oprimen. La bandera del progreso y de la civilización representa la vida y la salvación de España. Abracémosnos á ella en estos albores del nuevo siglo los que deseamos vivir con honra la vida de los pueblos cultos en el seno de la libertad y de la república.

G. O.

### Hiel... y bilis

Si; hiel y bilis sólo se anida, se reconcentra en mi pecho; y, en honor á la verdad sea dicho, hasta me causa vergüenza; hoy por hoy, *llámarme* republicano.

Todos los años lo mismo: Celebración del aniversario de la proclamación de la República, por supuesto, *banqueteando*; y á dormir se ha dicho hasta el año entrante, para despertar y hacer lo propio que en el anterior. ¡Oh, actividad de las actividades! ¡Y mientras tanto las *barricadas durmiendo* el sueño de la más glacial indiferencia! ¡Y mientras tanto el porvenir de la nación á manos de los *Loyolas* y demás compañía!

Un año, dos, tres, diez, catorce... veintisiete, *¡cumplidos!* y, *erre que erre*, los mismos perros con diferentes collares.

¡Para qué y porqué tanto ardo y entusiasmo por *¡dido!* *¡escarnando!* *¡abriendo!* *¡dos carrillos!*

Si después de veintisiete años, seis meses y diez y ocho días, no hemos vuelto á ver el Sol de la Democracia, aquella diáfana Luz que un Pavia nos arrebató; si después de tanto tiempo transcurrido, volvemos á repetir, ni hemos hecho nada; no hemos demostrado para lo que servimos y lo que somos: ¿Porqué conmemorar con actos pacíficos la Gloriosa jornada de la Revolución?

El recuerdo del 29 de Septiembre de 1868, nos debería sonrojar de vergüenza! ¡Si nuestros padres, deudos ó amigos se levantarán por un momento de sus tumbas, y vieran su sacrosanta obra vulnerada, yo creo que se ocultarían como una exhalación ahogados por el oprobio y la *pestilente atmósfera* que respiramos como el más inocente rebaño de ovejas!

¡Que asco! ¿Hasta cuándo ha de durar? ¿Todavía no nos sentimos mayores de edad para pedir estrecha cuenta á los culpables de la desgracia que aniquila á esta desgraciada nación?

¡Basta ya de «mitins», veladas y reuniones! El pueblo ya sabe de sobras quien fué Prim, Topete, Serrano, Pavia, Isabel, Amdo y etc., etc.

Arrinconemos la teoría y marchemos resueltos á la práctica.

Después que hayamos alcanzado lo que deberíamos tener, la República; entonces como dueños de la situación, ya se abrirán las *Cátedras populares* necesarias para la más completa ilustración del pueblo que no sepa.

No nos olvidemos que las revoluciones son necesarias á los pueblos en particular y á las naciones en general.

Para poder conmemorar tal como se merece la gloriosa fecha del 29 de Septiembre de 1868, sólo hacen falta: **Hechos, Hechos y Hechos.**

POMPOIA.

# APRENDE PUEBLO

Veintiseis años de restauración borbónica no han servido para otra cosa que para embrutecernos y hacer que perdiéramos las pocas nociones que de la dignidad teníamos.

Una legión de frailes (no todos con campana ¡hé!) monjas y jesuitas importados del extranjero con tarifa de *nación mas favorecida* han sido los encargados de llevar a la práctica tan *humanitario* fin, y sin embargo, triste es confesarlo no podemos ni debemos quejarnos en manera alguna.

Va a cumplirse el XXXII aniversario de aquella gloriosa Revolución que comenzó en la bahía de Cádiz para terminar victoriosamente en el puente de Alcolea, pero como todo lo que carece de buenos cimientos no puede sostenerse por mucho tiempo, de igual manera aquella Revolución que tan pujante se mostró al principio proclamando el destronamiento de los Borbones; fué bien pronto desvirtuada por algunos y aun muchos de los mismos que se habían erigido por sus caudillos, sentando en el trono español por 191 votos al Duque de Aosta, reinado que alargó un poco más del tiempo estrictamente necesario para la ceremonia de la proclamación.

Durante este corto período el partido republicano se había hecho fuerte y numeroso consiguiendo en 11 de Febrero del 73 ver realizadas sus aspiraciones con la implantación de la primera República española más no hallándose el pueblo suficientemente capacitado para recibirla sucedió lo que era de esperarse y un general ambicioso, y permitásemos decir que si fuéramos agoreros creeríamos que el dedo invisible de Dios de la justicia, lo ha castigado pues murió ahogado por su propia sangre el 3 de Enero, fecha igual a aquella en que él ahogó con sangre de mártires la Democracia y la República.

Hoy como ayer, si el pueblo acude a las barricadas por más ejércitos que mandaran en su contra, no dudo en afirmar que vería victoria por que al fin y al cabo el ejército no es otra cosa que pueblo y a él iría indefectiblemente no para combatirle mas si para apoyarle y hacer valer sus derechos.

Mas tambien hoy como ayer se verian malogrados sus deseos por que este pueblo que en los momentos de lucha demuestra tener un valor a toda prueba, en la paz no sabe conservar sus derechos por falta de instrucción y sobra de fanatismo.

Por eso antes que nada debemos los verdaderos amantes del progreso y la civilización hacer que el pueblo aprenda a conocer sus deberes para que sepa conservar sus derechos.

RUBEN DE VECIANA

# JUICIO CRÍTICO DE DONA ISABEL DE BORBÓN

De este documento escrito por un monárquico desterrado en París a consecuencia de los sucesos de 1866, insertaremos los más interesantes fragmentos.

«Isabel de Borbón, vamos a cuentas, pero para ajustar estas cuentas que son una gran deuda de tu pasado, de tu presente y de tu porvenir, no has de presentarte ataviada con tus galas lascivas. ¡Basta de festines! ¡Basta de delirios! ¡Basta de fiebre! En este juicio has de comparecer vestida de negro. Vestidos de negro comparecen hoy ante la historia Luis XVI, Carlos X, Fernando de Nápoles, Fernando VII, tu padre, y Carlos el faccioso, tu tío. Isabel de Borbón, en los malos reyes no todo es reinar. Isabel de Borbón, los españoles pueden pasar sin ti, pueden pasar sin tu raza. ¿Qué eres tú, qué es tu raza sin los españoles? Isabel de Borbón, ¿has creído

que diez y seis millones de criaturas han visto la luz para que tú las asesines y las deshonres?

«Isabel de Borbón, la que no perdona al hijo de otra madre, no tiene derecho de pedir perdón para su hijo. Y hé aquí como, por medio de estos arcanos adorables, creación misteriosa y sublime que tú no comprendes y que está infinitamente más alta que los tronos, se cumple en el mundo la verdad divina de que el primer ahogado, no es el ahorcado, sino el que ahorca.

«El primer ahogado es el verdugo. El primer ahorcado en la horca de los liberales españoles, eres tú. ¿Quieres hacer la prueba de que es cierto lo que decimos? Enciérrate en un aposento de tu palacio, recógete en tí misma, si te lo permiten tus placeres y tus torpes aduladores; pon un dedo sobre las úlceras de tu alma y verás como te estremeces. Y en efecto, debes estremecerte. Sí, tienes razón para temblar, Isabel de Borbón; después de los fusilamientos en masa de Junio te fuiste a bajar a Zaranz como si te gozaras en insultar la sombra de aquellos pobres asesinados. Bailas, ríe y goza, corazón de piedra, pero sabes que hasta el ruido de tus pisadas está resonando en los nichos de los cementerios. Cuando bailabas, ¿no sentiste ninguna mano oculta que te tiraba de los cabellos? Pero aún no hemos tocado el punto principal de este interrogatorio. Isabel de Borbón, acércate y oye: ha llegado la hora de oír, que es como principio la hora de expiar. Acércate a nosotros sin temor de que nuestras miradas te confundan. Te juramos que no hemos de mirarte la cara. Isabel de Borbón contesta; ¿no eres tú la que mandas tus propias misas a un convento para que una monja se las ponga y las santifique? ¿No eres tú la que besas estampas y y alumbra imágenes y te comes los santos? ¿No eres tú la que loras y te arrodillas ante un fraile superericioso para que te perdone secretos obscenos como si un pobre fraile tuviera poderes del cielo para lavar las manchas de la impureza?

«Isabel de Borbón, ¿con que no nos das el espectáculo burlesco de estas mogigangas? ¿Lo haces con el fin de llamar a Narváez después de las matanzas del 10 de Abril y gritarle furioso, *¿para cuándo guardas la artillería?* Isabel de Borbón, oye, no satisfecha con los asesinatos cometidos hasta en criaturas de nueva años, muertas por la espalda (¿no te acuerdas ya? ¡parece imposible que seas madre!) no satisfecha con saber que una joyen esposa, se habla vuelto loca de dolor, querías barrar a los estudiantes con la metralla de los cañones. Si se pudiera reunir toda la sangre liberal que por tí se ha vertido en España, España se convertiría en un inmenso río de sangre. Reina ingrata, ¿no te bastaba ese río de sangre que por tí vertió el pueblo liberal contra D. Carlos para que tú seas hoy el primer carlista?

«Acércate, así con la cabeza baja y los ojos clavados en el suelo; acércate y responde: en lugar de mandar camisas a un convento en donde pasan fealdades que escandalizan a los libertinos, porque aquel convento es un burdel de lo que no se puede decir; aquel convento es la Pentápolis maldita de España en donde reinan todos los vicios, hasta las torpezas de Sodoma (en tu palacio vive quien lo sabe), en lugar de enviar camisas a una monja embustera, ¿qué hoy es encubridora por que no puede ser disclata, en lugar de besas estampas y de alumbra imágenes y de llorar y de arrodillarte ante un fraile estúpido en vez de tanta abominable y mentecata trapacería ¿por qué no fuiste una reina humana, una madre prudente, una esposa fiel y una española amante de su pueblo? Acércate, Isabel de Borbón, ¿sus que venegas trémula y balbuceando, responde ¿gon que pensamientos querías que tu camisa (fuese santa? ¿Para eso guardas la santidad? ¿Para tu camisa? Mujer obcecada, ¿que has de hacer un pueblo afrentado y perdido por tí con la santidad de tu camisa? ¿Camisa santa y no santificas tu

conciencia? ¿Camisa santa y no te acabas de saciar contra los hijos de los que te pusieron en el trono? ¿Camisa santa, reina gentil, y vendes y fusilas a los descendientes de tus defensores y mártires? Tú puedes decir: *Salva el alma, ya que he perdido el cuerpo.* Nosotros decimos: *Salva el cuerpo ya que has perdido el alma.* Isabel de Borbón, no busques reliquias ni escapularios.

«Para el que mata a sangre fría, riendo y bailando *borbónicamente*; para el que mata como tu matar, no hay Providencia. La crueldad y la alevosía no tienen Dios. Y acaso no es tuya la culpa; eres el aborto de un sueño de Fernando; de aquel Fernando que no soñaba sino en ahorcar a los que vendía de aquel Fernando que no se sonreía sino cuando pensaba cometer una traición y se sonreía muchas veces: porque, como dice muy bien un historiador: «los Borbones se rien del mismo modo que siban las culbras»: eres hija de aquel Fernando doble, insensible, helado, sardónico, con más malicia que narices. Eres hija de aquel Fernando cuyo talento estaba reducido a lo siguiente: *traicionar y hacer burla*, y no debe extrañarse que tu seas la enemiga jurada de un pueblo tan sufrido como confiado. Tú odio hacia el pueblo es natural, como es natural que el veneno mate, pero esto te explicará lo que ha de suceder muy pronto. Si, muy pronto. Se acerca el instante en que la historia diga: *¿Qué se hizo del trono de los Borbones? Y un pueblo leal, levantando la frente abatida y ajada, contestará a la historia: Aquel trono era inmundo y sanguinario y se ahogó en sangre y en inmundicia.* Y responderá Francia «¡es verdad!» Y responderá Nápoles «¡es verdad!» Y responderá el mundo «¡es verdad!»

«Huye de España, Isabel de Borbón, aún es tiempo de huir y evita un proceso en que tendrán que aparecer crueldades y vicios que acabarán de deshonrarnos a los ojos de España y del mundo. Harto lo estamos ya, tú lo sabes. Huye, vete a donde están los hijos del faccioso Don Carlos, ya que tú eres más facciosa que todos ellos.»

## Sección de noticias

Rogamos a todos los señores que reciben nuestro periódico y no desean figurar como suscriptores, se sirvan comunicarlo a esta administración.

Atentos a la consideración que debemos a nuestros lectores, no contestamos como merece los sueltos que nos dedica el *periodista* de el *Diario del Comercio*, por no enfangarse nuestra habla en el pantano a que él descende.

Por atención a digna y apreciada personalidad, habíamos decidido no contestarle, pero por que no crea el *periodista* de las aspiraciones que nos asusta su chocarrero lenguaje y que nos espantan los dictados de modernista que nos dirige, le escribimos estas líneas para su satisfacción.

«Que criterio, qué títulos y que historia necesitamos para escribir LA JUSTICIA! El de predicar en meetings socialistas para convertirse en *carlista* despues; el de escribir el *Noticiero Tarraconense* en donde largaba cada resoplido a don Juan Cañellas, que Dios tiritaba; para despues, de la noche a la mañana, convertirse en su adulador dirigiendo su órgano en la prensa.

Vaya, no sea guasón el periodista que nosotros conocemos lo de:

He sido republicano  
Conservador, fusionista  
Y si Cristo soberano  
No me deja de su mano  
Me voy a hacer *periodista*.

En cuanto a los deberes democráticos del director debemos decirle, que jamás se divorció de ellos y si el *Diario del Comercio* cree lo contrario, déjase de reticencias y

ambigüedades mal comprimidas y hable claro, pues nos sobra tela para responderle.

«Nos dice modernistas! No sé si por efecto de no saber leer el *Diario del Comercio*, ó por creerse que estamos al nivel del *ente rrador de muertos con vida* y del que recurre al plagio como medio de exhibirse. Nosotros seremos modernistas, y ellos ¿que serán?

Finalmente, nuestro apreciado director, acudió en cierta ocasión, (la única que ha llamado a la puerta del *Diario del Comercio*) al colega para combatir a su director actual, el entonces redactor de *El Correo de la Provincia*, diario carlista.

«Está satisfecho? Ah!, nos faltaba algo. Dice también, que no combatimos a los ministeriales. ¡A quien se le antoja!

«¡Hombre venir ahora con esas...! Pues a no ser que entienda *silvelistas* por *cañellistas*, y *Silvela* por *Cañellas* no puede decirnos semejante cosa.

«¡Vaya una guasita que se trae el colega! Y basta por hoy, por no ser molestos a nuestros lectores y si a ello nos invita el *Diario del Comercio* seremos más explícitos. Hasta otra o hasta nunca.»

Una numerosa comisión de vendedoras de astillas y tafetanes de tonelero, acercáronse ayer a nuestra redacción suplicándonos protestásemos del perjuicio que les irroga la *Compañía de Gas y Electricidad* que, no satisfecha con sus pingües ganancias, arrojna a éstas, consumiéndoles todos los residuos de la tonelería para el alumbrado de la población y privando, en su consecuencia, a esta pobre gente de ejercer su mísera industria por escasear, por culpa de la empresa, el mencionado género.

Nosotros aceptamos, sin titubear la denuncia por reputarla justificada ante la fuerza de los hechos; pues según nuestros informes por cada cuatro cargamentos de carbón que recibe la empresa del alumbrado de la vecina ciudad de Reus, sólo recibe, y es mucho recibir, la *Compañía Tarraconense*.

Es de advertir que nuestra *achulapada* Compañía a pesar del *quinque* que tiene en sus negocios, es un verdadero enemigo de la *canela*, pues no la conocerá tan siquiera como combustible, y lo que es consumirla, ni por condimento; ella con la *naranja* para darnos su ácido, se basta y sobra.

Satisfechos estamos de haber cumplido con nuestro deber denunciando los hechos que puso en nuestro conocimiento la comisión de vendedoras de astillas.

En el próximo número proseguiremos el cuento.

«¿Qué guasona se nos ha vuelto la Compañía del Gas y Electricidad!

«Decíamos en nuestro último número que faltaba un ítem en el programa de fiestas, el de las tinieblas eléctricas y sin duda para no hacernos un feo dicha compañía permitió que el lunes, por la noche ¡eh!, nos quedáramos a oscuras. ¿Dónde dirán ustedes? En el campo de Marte? Pues, no señor, en el mismísimo centro de la Rambla de San Juan.

«Para que vean, digo; para que no vean de lo que es capaz la empresa.

«Los señores del Gas y Electricidad para cumplir sin duda con el número, previamente anunciado por nosotros, de las *tinieblas eléctricas*, determinaron el día anterior a Santa Tecla cambiar los focos incandescentes en algunas concorridas, calles de la población, colocando unas *peras* que resultaron otras *manzanas*.

«Y dale con la *eléctrica*.

«Podría saberse a qué se debe el que hace algunas noches quedaran completamente *nubladas* las luces del paseo de San Antonio, con harto regocijo de las amantes pa-

rejas que acuden á dicho sitio en busca de... la soledad y el silencio y en detrimento de la moral?

No estaría demás que por quien corresponde se subsanaran tales deficiencias.

En la rambla de San Juan y calles adyacentes, señor Alcalde, no se puede descansar, y por si lo ignora, después de tanto repetirlo, debemos decirle que es por culpa de los reverendos padres Carmelitas que desde algún tiempo á esta parte han tomado la fresca costumbre de toquetear las campanas á altas horas de la noche, dando con tal motivo la lata á tutto el vecindario de aquellas vías públicas.

Hemos procurado enterarnos de la razón de tal campaneo y persona autorizada nos ha dicho, que obedecía á la obligación que tienen los reverendos de tirar todos de la cuerda durante la noche con el fin de hacer ejercicio para evitarse les indigeste la suculenta cena que se les sirve en el convento.

Ponga cuanto antes el señor Alcalde coto á los abusos de esta gente regular; sopena de verse perjudicado el Erario municipal, pues los referidos vecinos están dispuestos á presentar en el Ayuntamiento una instancia pidiendo se les vote un crédito destinado á comprar opio con el fin de poder descansar.

Según nuestras noticias, al concurrir anteayer la farola de la sociedad «Las Cuatro Barras» al paseo de Santa Clara, sitio destinado para la organización de la retreta militar, por ordenes superiores mandose retirarla, por llevar la mencionada farola el escudo catalán y el emblema de la referida sociedad.

Hoy debutará en nuestro coliseo de la rambla de San Carlos con la Bohème, la compañía de ópera italiana que anunciamos oportunamente, y de la cual forman parte la aplaudidísima diva Josefina Huguet y el no menos celebrado maestro director de orquesta señor Baratta.

Llamamos la atención del señor alcalde para que se sirva ordenar el pronto arreglo de la alcañerilla que hay frente al fiato de San Pedro, pues debido á que no engulle ó á faltas en su colocación, queda en días de lluvia hecho un lago el espacio comprendido entre la calle de Mar y los almacenes de la calle de Jaime I.

Las go'ondrinhas de invierno, ó mejor dicho las castañeras han vuelto á ocupar sus puestos en las esquinas para indicarnos que debemos preparar los trajes de abrigo toda vez que se acerca la estación del frio.

Ha entrado á formar parte de nuestra redacción el joven republicano don José Brú, presidente de la sección propagandista de la Juventud federal.

Mientras se celebraba la fiesta marítima se trabaron de palabras, en el muelle, dos sujetos, no pasando la cosa á vías de hecho gracias á la pronta intervención de sus respectivas cónyuges.

Damos nuestra más cordial y entusiasta felicitación á cuantos en las fiestas últimas han tomado parte contribuyendo á que resultaran por todos conceptos dignas de mención, deplorando únicamente que el chaparrón de anteanoche no permitiera terminar el curso de la retreta que presentaba por cierto, un aspecto deslumbrante al desfilarse por la Rambla de San Carlos.

La empresa de nuestro circo taurino, preveyendo sin duda el exitazo de la última corrida, tuvo la atención de no invitar-

nos; evitándonos así de presenciarse el repugnante espectáculo que en el pasado domingo se verificó en nuestra Plaza, que según nos han dicho se convirtió en matadero.

Agradecemos la fineza.

En las últimas fiestas tuvimos ocasión de estrechar la mano á nuestros queridos amigos y correligionarios don José Antonio Mir y Miró, distinguido abogado de Barcelona; don Juan Esplugas, diputado provincial; don Emilio Feliu, director del valiente semanario de Valls *El Porvenir* y al distinguido escritor é ilustrado maestro don Emilio Pedrero.

Mucho celebráramos que hubiese sido grata su estancia en nuestra capital.

Los bailes celebrados en el día de Santa Tecla en las favorecidas sociedades «Juventud Federal», «Fomento» y «Ateneo Tarragonense» resultaron lucidísimos.

Se han recibido en nuestra redacción los periódicos republicanos *La Autonomía* de Barcelona y *El Ideal* de Lérida.

Gustosos establecemos el cambio con tan valientes colegas.

En su número correspondiente al jueves último nos dice el diario de Tortosa *La Verdad* que hace algunos días no ha recibido nuestro diario.

Si es que ha motivado el suelto inserto en el apreciado colega la creencia de que nuestra publicación es diaria, solo podemos decir, que ha padecido un error *La Verdad*, porque es semanal; pero si es que ha notado á faltar el cambio de nuestro periódico los días de su publicación, en este caso nos veremos precisados á levantar el grito al cielo, denunciando á estos antropófagos de papel, que han tomado la fresca costumbre de comerse los con noticias y todo.

Esperamos la respuesta.

Arrepentido quizá el señor Alcalde de condenar á morir de hambre á los republicanos pobres amigos de *La Justicia*, decidiéndose, al fin, á reparar su falta, enviándonos el jueves último por la mañana los inesperados bonos de pan para nuestros pobres.

Nunca es tarde cuando llega y menos mal si tras el pecado va la penitencia.

Hemos visto con satisfacción reproducido en varios periódicos republicanos el artículo *Que se ha hecho?* debido á la pluma de nuestro querido director é inserto en el penúltimo número de nuestro periódico.

El próximo sábado se celebrará en la vecina ciudad de Reus un meeting republicano en conmemoración de la gloriosa revolución de Septiembre.

Según nuestros informes asistirán al acto valiosos elementos; dando todos los oradores que en él concurren la nota aguda en contra la reacción.

Procuraremos asistir.

Atentamente invitados por el director de la Carcel don Ricardo Mata, asistimos el pasado domingo al referido establecimiento para presenciarse la distribución del rancho extraordinario con que obsequió la comisión de fiestas del Ayuntamiento á los felices presos.

La obra de caridad llevada á cabo por el Ayuntamiento merece todos nuestros plácemes; pues, dejando á parte la calidad de la comida, distribuyéronse además entre los reclusos, cigarros puros de medio real y medio litro de vino cada uno.

Concurrieron el acto señoras y señoritos de lo más selecto de la sociedad, teniente fiscal y dos magistrados de la Audiencia,

el señor juez de primera instancia, dos concejales del Municipio, el capellán, médico y demás empleados del establecimiento, estando representada la prensa por el *Diario del Comercio* y *LA JUSTICIA*.

Aprovechamos gustosos la ocasión para felicitar al celoso director de la Carcel que, atento al cumplimiento de su deber en la dirección del establecimiento, no perdona sacrificios ni regatea medios para facilitar á los reclusos que la desgracia lleva á tal suerte, toda clase de comodidades compatibles con la disciplina y seguridad que en tal edificio debe reinar.

Es digna de loa la conducta observada anteayer noche por el sereno de la calle de la Unión, quien recogió á altas horas de la noche á una pobre mujer con tres inocentes criaturillas que había sido arrojada del hogar doméstico por su embriagado esposo.

El citado sereno la condujo á una hospedería pagando el alojamiento de su peculiar particular.

A pesar de no ser invitados, asistimos el pasado lunes á las carreras de cintas organizadas por la asociación de *La Cruz Roja* para amortizar el déficit ocasionado por los gastos de la repatriación.

Concurridísimo vióse nuestro circo taurino, lo cual dió patente prueba del sentimiento de caridad tan arraigado en nuestros conciudadanos.

Gustaron mucho los números de que se componía el programa, especialmente los ejercicios ejecutados por la caballería del regimiento de Tetuán, por su novedad.

El general Martínez Campos, restaurador de la monarquía, héroe de Sagunto, principal pilar de la política monárquica, ha muerto víctima de un ataque de disnea en el balneario de Zarauz.

La opinión que nos ha merecido en vida, la sabe todo el mundo: muerto, solamente deseamos que la tierra le sea leve.

Brillantísimo en extremo resultó el baile celebrado el día de Santa Tecla en el salón jardín del Centro Federal, elegantemente adornado con guirnaldas y banderetas descollando entre todo una magnífica araña, artísticamente enramada de verde por el jardinero señor Romeu.

La concurrencia numerosa y distinguida salió altamente satisfecha de la amabilidad y exquisita finura de los señores socios de dicho centro.

Según nos han informado en dicha sociedad se celebrará una gran velada conmemorativa del 29 de septiembre de 1868, el domingo próximo.

En La Unión provincia de Murcia ha ocurrido un desprendimiento en una mina resultando un obrero muerto y otro herido.

Los generales boers Viljoen y Botha que se decia iban á internarse en territorio por tugués, marcharán á incorporarse á los comandos reconcentrados en Petersmaritsburg para organizar la última y mas desesperada defensa.

Y las demás naciones contemplando su heroísmo y sin hacer nada en pró de la justicia que les asjate. ¡Esto es el colmo!

A la hora de entrar en máquina nuestro semanario sigue la lluvia que aunque algo tarde, no dejará de producir algunos beneficios en los campos.

Ya era hora de que se vieran satisfechos los deseos de los labradores que pedían la lluvia á voz en grito.

### Variedades

## TOT RETORNA

Retorna de la guerra qu' arrabassa lo camp y las ciutats amb sos horrors la pau, brillant com llum d' eterna aurora y simbol del progrés, que busca amb goig l' home que ja á esser mártri, no 's resigna, dels tirans que governan las nacions.

Retorna del hivern que tot ho mata á força de nevadas y fredor la gaya primavera, qu' alegroya va sembrant per los camps milers de flors, convidantne á gosar de nova vida, convidantne á gosar d' etern amor.

Retorna de la nit qu' els cors omplenan de sombras, de misteris y de dol l' hermosa aubada, ensenya de la vida, amb sa munió variada de colors, com retorna també l' aniversari d' aquell dia radiant y esplendorós, que tots los bons republicans conservan en las sagradas páginas del cor.

D' aquell dia en que 'l poble amb valentia fent tal volta 'l darrer suprem esforç, baix sos peus, trepitjà la monarquia derrocant ceptre, trono, institucions y tot lo que venia á recordarli rònegas y passadas tradicions.

Per 'xò al dedica als homes d' aquell dia, als héroes com als martris un recort diemlos-hi amb accent qu' al mon assombrí encare quedan pits prou espanyols per arrencá, ans qu' ens mati la vergonya sense fusells, ni balas, ni canóns, no un govern corromput com lo d' Espanya sino 'l trono mes ferm de tot lo mon.

J. BRÚ FERRER.

Imp. de E. Pamies, Unión, 54

## Aviso importante

Prestamos con hipoteca, venta y compra de fincas rústicas y urbanas, recibo de encargos para colocar cantidades, se gestiona y tramitan asuntos, negocios y expedientes.

Dirigirse: calle del Gobernador González, 20, 2.º 2.ª

## TARRAGONA

### Academia de música

DE

## D. JOSÉ GUIX

El día 1.º del próximo mes de Octubre se abrirá la citada academia en la cual se enseñará desde los primeros rudimentos; la teoría, solfeo, canto, piano, armonía, contrapunto, fuga é instrumentación hasta profundizar por completo la composición en general de tan bello arte.

Los precios serán económicos, y divididas en diferentes cursos las asignaturas. Se darán lecciones á domicilio.

Méndez Núñez, 11, 2.º 1ª

## TARRAGONA

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54,

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

En la imprenta donde se confecciona este periódico, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con el mayor esmero, prontitud y economía.

### UNIÓN 54.-TARRAGONA

#### FÁBRICA de BRAGUEROS

##### Aparatos Ortopédicos

###### Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragueros, pero mucho más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saber o construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación.

No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias.

El Bragueros Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas o de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA

#### VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

##### Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pesajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cetta y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

#### Gabinete Odontológico del Doctor JORDAN

##### Cirujano Dentista

ex operador de la casa del doctor Treñño, de Madrid, ex alumno del Colegio Español de Dentistas, etc., etc.

Recibe en Tarragona todos los martes de 9 mañana a 5 tarde, Rambla de San Juan, 70, entresuelo.

- OPERACIONES odontológicas.
- EXTRACCIONES con ó sin anestesico.
- ORIFICACIONES con martillo automático ó con el célebre oro SOLLA.
- EMPASTES en gottapercha, pate Hills's, sílex email, coral, amalgamas de platino, etc.
- DIENTES Logan y Pivot.
- CORONAS artificiales.
- APARATOS PROTÉSICOS en guttapercha, coutechoch vulcanizado, celuloide platino, oro, aluminio, y por todos los sistemas hasta el día conocidos.
- ELIXIR Y POLVOS DENTRIFICOS del Dr. Jordán. Da venta en todas las farmacias.
- Gratis a los pobres que acrediten serlo.

GABINETE Y TALLER DE PROTESIS DENTAL EN REUS, PLAZA DE PRIM, 2, PRAL.

En Tarragona Rambla de San Juan, núm. 70, entresuelo, todos los martes.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

#### TARRAGONA

##### Academia de música

D E

### D. JOSÉ GUIX

El día 1.º del próximo mes de Octubre se dará en la citada academia en la cual se enseñan desde los primeros rudimentos, la teoría, el canto, piano, armonía, contrapunto, fuga e instrumentación hasta profundizar por completo la composición en general de los géneros.

#### TARRAGONA

##### Méndez Núñez 41, 2.º P.